

Entringer, Theresa Margareta

**Article**

## Einsamkeitsbarometer: Ein wertvolles Instrument mit Potenzial zur Weiterentwicklung

DIW Wochenbericht

**Provided in Cooperation with:**

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

*Suggested Citation:* Entringer, Theresa Margareta (2024) : Einsamkeitsbarometer: Ein wertvolles Instrument mit Potenzial zur Weiterentwicklung, DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 91, Iss. 24, pp. 392-, [https://doi.org/10.18723/diw\\_wb:2024-24-4](https://doi.org/10.18723/diw_wb:2024-24-4)

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/300219>

**Standard-Nutzungsbedingungen:**

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

**Terms of use:**

*Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.*

*You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.*

*If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.*



THERESA ENTRINGER

# Einsamkeitsbarometer: Ein wertvolles Instrument mit Potenzial zur Weiterentwicklung

Theresa Entringer ist wissenschaftliche Mitarbeiterin der Infrastruktureinrichtung Sozio-oekonomisches Panel im DIW Berlin. Der Kommentar gibt die Meinung der Autorin wieder.

Die Einsamkeit in Deutschland ist nach der Pandemie höher als vorher. Dieses Ergebnis des Einsamkeitsbarometers des Bundesfamilienministeriums, das Ende Mai veröffentlicht wurde, ist ebenso erschreckend wie die weiteren Ergebnisse: Mehr und mehr sind junge Menschen einsam. Betroffen sind zudem vor allem Frauen, Menschen mit wenig Einkommen und Menschen mit Migrationserfahrung.

Dass wir all dies wissen, ist erst einmal bemerkens- und begrüßenswert. Es zeigt, dass die Bundesregierung Einsamkeit als gesamtgesellschaftliche Herausforderung ernst nimmt und die Einsamkeitserfahrungen in der Bevölkerung systematisch analysieren lässt. Auf dieser Grundlage lassen sich sinnvolle, evidenzbasierte politische Entscheidungen treffen. Doch sollte das Barometer an mindestens zwei Stellschrauben noch weiterentwickelt werden, damit Maßnahmen zielgerichteter erfolgen können.

Die Stärke des Einsamkeitsmonitorings liegt in seiner methodischen Gründlichkeit und den zugrunde liegenden Daten, dem Sozio-oekonomischen Panel, einer seit 1984 laufenden, repräsentativen Haushaltsbefragung. Die Verwendung dieser Daten ermöglicht es, das Ausmaß von Einsamkeit in verschiedenen Personengruppen der in Deutschland lebenden Menschen systematisch zu erfassen und auch Änderungen im Zeitverlauf zu beschreiben. Zugleich verweist das Barometer mit der Benennung bisher unzureichend betrachteter Bevölkerungsgruppen (jüngere und hochaltrige Menschen, in Heimen lebende Menschen, LGBTIQ\*, aber auch Sinti und Roma) auf einige notwendige Weiterentwicklungen.

Bei aller Anerkennung für die bisherigen Bemühungen sollte das Barometer zukünftig auch die Dimension der chronischen Einsamkeit stärker in den Fokus nehmen. Dies ist dringend notwendig, um die gesundheitlichen und gesellschaftlichen Konsequenzen von Einsamkeit abschätzen zu können. Chronische Einsamkeit, also Einsamkeit, die über längere Zeiträume hinweg besteht, hat gravierende Auswirkungen auf die psychische und physische Gesundheit. Sie erhöht das Risiko

für Depressionen, Angststörungen und sogar für körperliche Erkrankungen wie Herz-Kreislauf-Probleme. Bisher basieren die Auswertungen auf einem Indikator, der Menschen als einsam definiert, die häufiger als manchmal von Einsamkeit betroffen sind. Sinnvoll wäre es, zusätzlich einen Einsamkeitsindikator aufzunehmen, der Menschen als einsam definiert, die oft oder gar sehr oft von Einsamkeit betroffen sind und dies auch über mehrere Befragungszeitpunkte berichten.

Ein weiterer wichtiger Aspekt, der im Einsamkeitsbarometer zukünftig verstärkt berücksichtigt werden sollte, sind regionale Unterschiede. So zeigten bereits mehrere Studien, dass Einsamkeit in verschiedenen Regionen Deutschlands unterschiedlich ausgeprägt ist und unterschiedliche Ursachen hat, die nicht unbedingt mit der Urbanität oder Ländlichkeit zusammenhängen. Dazu zählen die unterschiedlichen wirtschaftlichen Bedingungen in den Regionen wie Arbeitslosigkeit, aber auch kulturelle und demografische Unterschiede. Zudem kann der Zugang zu sozialen Dienstleistungen, Gesundheitsversorgung und Freizeitmöglichkeiten regional unterschiedlich sein.

Zwar sind präzise Schätzungen auf regionaler Ebene mithilfe des SOEPs nicht möglich. Doch wäre es hilfreich, in einer zukünftigen Version des Barometers einen Überblick über regionale Mittelwertverteilungen von Einsamkeit zu erhalten. Diese Analysen würden es politischen Entscheidungsträger\*innen ermöglichen, noch zielgerichteter Maßnahmen zur Bekämpfung von Einsamkeit zu entwickeln und zu implementieren.

Durch die Ergänzungen um chronische Einsamkeit und regionale Unterschiede kann das Monitoring noch präzisere Einblicke bieten und zur Entwicklung von Maßnahmen beitragen, die langfristig und in verschiedenen Lebenskontexten wirksam sind. Letztlich ist die Bekämpfung von Einsamkeit nicht nur eine Frage der individuellen Lebensqualität, sondern auch eine gesellschaftliche Aufgabe. Ein umfassendes und differenziertes Monitoring kann dabei helfen, die sozialen Strukturen zu stärken und den gesellschaftlichen Zusammenhalt zu fördern.

## IMPRESSUM

---



DIW Berlin — Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung e. V.  
Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

[www.diw.de](http://www.diw.de)

Telefon: +49 30 897 89-0 E-Mail: [kundenservice@diw.de](mailto:kundenservice@diw.de)

91. Jahrgang 14. Juni 2024

### Herausgeber\*innen

Prof. Dr. Tomaso Duso; Sabine Fiedler; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.;  
Prof. Dr. Peter Haan; Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos;  
Prof. Dr. Alexander Kriwoluzky; Prof. Karsten Neuhoff, Ph.D.;  
Prof. Dr. Carsten Schröder; Prof. Dr. Katharina Wrohlich

### Chefredaktion

Prof. Dr. Pio Baake; Claudia Cohnen-Beck; Sebastian Kollmann;  
Kristina van Deuverden

### Lektorat

Dr. Alexander Schiersch

### Redaktion

Rebecca Buhner; Dr. Hella Engerer; Petra Jasper; Adam Mark Lederer;  
Frederik Schulz-Greve; Sandra Tubik

### Gestaltung

Roman Wilhelm; Stefanie Reeg; Eva Kretschmer, DIW Berlin

### Umschlagmotiv

© imageBROKER / Steffen Diemer

### Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

Der DIW Wochenbericht ist kostenfrei unter [www.diw.de/wochenbericht](http://www.diw.de/wochenbericht)  
abrufbar. Abonnieren Sie auch unseren Wochenberichts-Newsletter unter  
[www.diw.de/wb-anmeldung](http://www.diw.de/wb-anmeldung)

ISSN 1860-8787

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit  
Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an  
den Kundenservice des DIW Berlin zulässig ([kundenservice@diw.de](mailto:kundenservice@diw.de)).